
Ca aurait pu se passer comme ça...
Dix ans plus tard le maire cite la piste de Quièvrechain en exemple; 
des échanges sont organisés entre  les jeunes de Quièvrechain et 
de Saint-Amand

Ca aurait pu se passer comme ça...
On affi  che ce qu’il va y avoir; on montre des plans à ceux  qui 
n’ont pas participé!

Qu’est-ce que c’est?
Ceci est un boulodrome

Ceci est une piscine

Ceci est un bac à fl eur

Solution : Ceci n’est PAS une piste de skate!

La cité des mines présente de nom-
breux signes de dégradation. Les 
habitants du secteur «recyclent» 
tous les matériaux laissés à l’aban-
don. Les jeunes ont trouvé un terrain 
de jeu idéal!

Pour des raisons de sécurité les élus 
décident de raser ce qui reste de la 
cité. Un grand vide au coeur du quar-
tier reste à combler!
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Les élus et les techniciens travaillent sur le projet...
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Les travaux d’aménagement com-
mencent sous le regard d’une popu-
lation qui se questionne.
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Ca aurait pu se passer comme ça...
Les élus et les habitants mènent ensemble une réfl exion de fond 
sur comment utiliser cet espace vide ; c’est une façon de ne pas 
l’aménager trop vite et au coup par coup!

Ca aurait pu se passer comme ça...
Les élus et les techniciens accompagnent les jeunes lors de la 
visite à Saint-Amand... Au retour de la visite, il y a une réunion de 
concertation avec le constructeur, les techniciens et les élus.  
Cela donne lieu à la réalisation d’une maquett e, un plan d’ensem-
ble; des comptes-rendus des réunions sont écrits, des informa-
tions circulent... Le projet évolue avec les discussions!
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Dix ans plus tard le maire en réunion parle de 
la piste de skate : «On vous a fait une piste de 
skate et aucun jeune ne l’a jamais utilisée!!!»

Après tant d’années les jeunes racontent enfi n 
l’histoire de la piste de skate.

Aujourd’hui les choses sont posées... questions et 
représentations de l’histoire peuvent se croiser... 
et on s’interroge sur comment on aurait pu éviter 
tout ça!!!

Cett e bande-dessinée a été réalisée dans le cadre de la Forma-
tion à l’animation d’espaces publics urbains. Lors des ateliers 
ateliers territoriaux, les participants de la ligne verte du Valen-
ciennois ont travaillé ensemble à la production d’un récit collec-
tif. Ce travail a permis au groupe d’une part d’échanger un grand 
nombre de questions sur les pratiques de chacun ; d’autre part 
la conception d’un produit, d’une représentation a permis égale-
ment d’expérimenter des techniques et des méthodes d’anima-
tion et de communication...
Vous trouverez la description de la démarche suivie par la ligne 
verte ainsi que des éléments des questions et réfl exions posées 
dans le «Récit du récit de la Ligne Verte» qui accompagne cett e 
bande-dessinée.

Les participants de la ligne verte : Alain Maire, Didier Monnier, 
Said Dhamani, Philippe Bronsard, Ahmed Khelifa, Vincent Par-
mentier, Christiane Mazurkiewicz, Rémi Bartkowiak,  Vincent 
Debar, Arnaud Sevrin, Fabrice, Cécile 

Récit collectif réalisé par les participants de la Ligne Verte
Formation à l’animation d’espaces publics urbains
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Ca aurait pu se passer comme ça...
On inaugure le site en invitant toutes les personnes qui ont 
participé; les jeunes font des démonstrations de skate!!!
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Durant toute cett e période la cité 
du Calvaire vit au rythme de l’ac-
tivité minière. La crise minière va 
bouleverser tout ce petit monde. 
Au début des années ‘70 l’exode 
commence.

Autour de la table la décision est prise de créer 
un espace de jeux intégrant : boulodrome, table de 
ping-pong, terrain de basket et une piste de skate 5

Les photos prises au skate park de Saint-Amand doivent 
pouvoir donner une idée du futur projet.  Les photos sont 
restituées au chef de projet qui les a accompagnés!6 109

La piste est terminée mais n’est pas praticable. 
Le revêtement de sol et les angles cassants sont 
dangeureux. Cett e piste reste «un calvaire».

13

Les habitants

Les techniciens

Le chef de projet

«Le recycleur»

Le maire

Les jeunes

Légende
Choisissez de vous mett re 
dans la peau d’un personnage 
du récit...

Vous êtes ici!

Des idées fusent : marché couvert, piste de skate, 
espace de jeux... Chacun y va de son idée. La munici-
palité prend l’option de la concertation.

Une visite au skate park de Saint-Amand a lieu pour faire 
avancer le projet. Les jeunes font des photos... 

Le site est inauguré à l’occasion 
de l’opération «Nos quartiers 
d’été». Les travaux concernant 
la piste de skate ne sont pas 
terminés pourtant...
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Et tout ce à quoi vous avez échappé : 

Inauguration

Réunion de concertation

Démolitions

La rumeur

Espaces verts

Les travaux

Les photographes

Des autres représentations...

Des autres scénarii...
... et si on n’avait pas rasé la cité???
... et si on avait réfl échi à tout le site dans sa globa-
lité???
... et si on avait réfl échi avec tous les acteurs du 
projet : techniciens, élus, habitants de tout âge??? 
... et si le temps du fi nancement avait été plus long???
... et si les jeunes ne faisaient plus de skate quand la 
piste était terminée???
... et si c’était à refaire???

Des autres titres...
Skate ou ne pas skate?

Malentendu avec le peuple à roulett es
La piste du calvaire
Hors piste interdit!

Hors-piste à Calvaire City
Ceci n’est PAS une piste

Au commencement était la mine...

Source : Plan de la ville de Quièvrechain, ©Ravet-Anceau


